

Zeitschrift: Jahrbuch Archäologie Schweiz = Annuaire d'Archéologie Suisse = Annuario d'Archeologia Svizzera = Annual review of Swiss Archaeology

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 100 (2017)

Nachruf: Daniel Schuhmann 3. März 1982-4. Oktober 2016

Autor: Schwarz, Peter-A.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DANIEL SCHUHMANNS 3. MÄRZ 1982–4. OKTOBER 2016



Daniel Schuhmann (3. März 1982–4. Oktober 2016) bei der Vermessung des spätantiken Wachturms Koblenz AG-Kleiner Laufen im Juli 2014. Foto Peter-A. Schwarz.

Tam brevem carpsi vitam. So hätte Daniel Schuhmann wohl sein in manchen Belangen noch unerfülltes Leben umschrieben, nachdem ihn ein bösartiger Tumor innert kurzer Zeit aus dem Leben gerissen hat. Mit seinem frühen Tod verliert die archäologische *community* nicht nur einen begabten und vielseitig interessierten Archäologen, der neben seinen profunden Kenntnissen im Bereich der EDV, der GIS und des Vermessungswesens auch über breit gefächerte, diachrone und interdisziplinäre Kompetenzen in der ur- und frühgeschichtlichen und provinzialrömischen Archäologie verfügte, sondern auch einen liebenswerten und allseits geschätzten Freund und Kollegen.

Daniel Schuhmann studierte zwischen 2003 und 2007 an der Universität Basel Prähistorische und Naturwissenschaftliche Archäologie und schloss seine Studien mit einer Diplomarbeit über «Digitale Modellierungen und Schichtrekonstruktionen der paläolithischen Fundstelle Hummal, Syrien» ab. Während seines Studiums nahm er regelmäßig an den Grabungskampagnen in der römischen Siedlung Oedenburg-Biesheim im Elsass (2003–2005) und in der paläolithischen Fundstelle El Kowm in Syrien (2005–2010) teil. Letztere lieferten auch das Datenmaterial für seine Dissertation zum Thema «ElKowmGIS: Ein neues System zur Dokumentation archäologischer Fundstellen», welche 2013 in gedruckter Form erschien. Während seines Doktorats nahm Daniel Schuhmann zudem an zwei Grabungen in der paläolithischen Fundstelle von Mutzig (F) teil, wo er sich – wie auch

in El Kowm – neben anderen Aufgaben jeweils Zeit nahm, die Mitglieder des Grabungsteams in die digitale Grabungsvermessung einzuführen.

Daniel Schuhmann arbeitete aber schon während seines Studiums bzw. Doktorats regelmässig «on the job», so etwa als System- und Netzwerkadministrator und als Lehrbeauftragter für «Digitale Vermessung mittels AutoCAD und TachyCAD» bei der IPNA (2004–2009 bzw. 2007–2014), als Koordinator des Digitalisierungsprojektes «Archäologische Bilddatenbank» (2010–2012) am Departement Altertumswissenschaften, als Wissenschaftlicher Mitarbeiter im Projekt «Mediterraner Import und seine Rezeption nördlich von Etrurien: Transfer von Ideen und Ideologien in einer Kontaktzone der Mittelmeerwelt im 7.–5. Jh. v.Chr.» am Seminar für Klassische Archäologie (2012–2015) sowie in der Abteilung Archäologie & Forschung der Römerstadt Augusta Raurica (2012–2015). Dort erwarb er sich namentlich grosse Verdienste bei der Ergänzung und Bereinigung des digitalen Stadtplans von Augusta Raurica.

Als assoziierter Forscher und Lehrbeauftragter der Vindonissa-Professur hatte Daniel Schuhmann seit 2012 nicht nur Gelegenheit sein umfassendes Wissen im Bereich der digitalen Archäologie an die Studierenden weiterzugeben, sondern hatte auch grossen Anteil am erfolgreichen Abschluss von verschiedenen Forschungs- und Publikationsprojekten. Zu erwähnen sind vorab die Entwicklung einer EDV-Applikation für die interdisziplinäre Auswertung von römischen Nekropolen, das mehrjährige Prospektionsprojekt im Kanton Obwalden (2012–2015) sowie das Projekt «Erforschung, Sanierung und «mise en valeur» der spätantiken Wachtürme und militärischen Anlagen am Hochrhein» (2014–2015). Andere längerfristige Projekte – die grossflächigen Prospektionen in Augusta Raurica, die Prospektionen und Forschungsgrabungen auf der Colline de Paplemont (Cornol JU) sowie das vom Departement Geschichte und dem Europainstitut Basel in Kooperation mit dem Digital Humanities Lab der Universität Basel getragene Pilotprojekt «Research Navigator» – konnte er aus gesundheitlichen Gründen nur noch in der Kickoff-Phase begleiten.

In Erinnerung bleiben wird Daniel Schuhmann aber nicht nur allen, die ihn persönlich gekannt haben, sondern auch den künftigen Mitgliedern der Basler *scientific community*: Zusammen mit seinem Vater Hugo Schuhmann verfügte er nämlich unmittelbar vor seinem Tod und eine grosszügige Schenkung zu Gunsten der Universität Basel. Der «Dr. Daniel Schuhmann-Fonds» soll zur Unterstützung von Studierenden und Doktorierenden der Ur- und Frühgeschichtlichen, der Provinzialrömischen, der Prähistorischen und Naturwissenschaftlichen, der Klassischen Archäologie sowie der Neueren Allgemeinen Geschichte, welche aus Syrien oder anderen Ländern des Nahen Ostens stammen, sowie von archäologisch-historischen Exkursionen der erwähnten Fachbereiche eingesetzt werden.

Peter-A. Schwarz